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46米高空、60度前倾、60万标准
箱……一组组数字，勾勒出一名“80
后”桥吊司机的工作状态与出色成绩。

他叫张彦，上海盛东国际集装箱
码头有限公司的桥吊司机。往返于桥
吊轨道，反复吊卸集装箱……在看似
简单重复的劳动中，张彦和他的团队
多次打破世界纪录，在平凡的岗位上
创造了奇迹。

这位以坚持不懈、精益求精的精
神成就工匠梦的一线工人，光荣当选
党的十九大代表。
从高空俯瞰洋山深水港，犹如一

艘乘风破浪的远洋巨轮。作为世界上
最繁忙的港区之一，每年来往全球各
地的集装箱在这里装卸。完成这些集
装箱精准吊卸的，就是桥吊司机。

穿一身红色工装，着一双胶底皮
鞋，戴一顶安全帽，装备好桥吊司机的
“标配”，张彦上班了，乘坐工程电梯直
达46米高的桥吊操控室，开始了一天
的工作。在只有3平方米的操控室，张
彦透过脚下的玻璃，通过目测精准抓
取、吊卸一个个巨大的集装箱，不得有
任何偏差。

吊装作业是一项重复性劳动，很
是枯燥，张彦却看成一项有趣的活儿，
利用一切时间和机会研究桥吊操作技
术，很快摸透了庞大铁家伙的性格脾
气，对驾驶室的每一根操作杆、每一个
按钮了如指掌，操作自如。
张彦操作的“双起升桥吊”从起初

的每小时完成97个标准箱，到现在每
小时完成197个集装箱，4次刷新自己
保持的桥吊单机作业效率的世界纪
录，成为当今世界上驾驶桥吊速度最
快的人。
相对于效率，安全更为重要。张

彦吊卸集装箱的误差不超过一拳头，
十多年来保持安全生产纪录，累计吊
卸集装箱60万标准箱。
洋山深水港是国际航运的重要枢

纽。随着上海国际航运中心建设的不
断推进，港口集装箱吞吐量快速增长，
需要在现有生产资源不变的情况下，
不断提升作业效率。
这给桥吊司机队伍提出了新的课

题。上海港成立了以张彦的名字命名
的劳模工作室，汇集了一群工作经验
丰富、专业知识强的人员组成攻关团
队，发挥集体的力量找出提高生产效
率的有效方法。
通过开展现场技术攻关，“新型桥

吊节能操作方法”得到推广应用，大大
减少了桥吊装卸环节中的空载动作，
通过效率的提升和资源的有效节约，
达到码头降能减排的目标。
张彦团队编纂的《张彦桥吊操作

法》，成为公司培训辅导的教材，有效
提升了一线操作工人整体操作效率。
“如果年轻同事超过了我，我会

比自己创造世界纪录还要高兴！”张
彦说。
文/新华社记者 贾远琨 翟 翔

（据新华社上海10月3日电）

世界上桥吊开得最快的人
——记党的十九大代表、上海盛东国际集装箱码头

有限公司桥吊司机张彦

未来，人们能否穿上机器人做的
牛仔服？一身蓝色牛仔工装的邓建军
说：“‘中国制造’正大步迈向‘中国智
造’，我们正在做智能转型，尝试‘机器
换人’，寻找相应的技术解决方案。”
邓建军，党的十九大代表、江苏

省黑牡丹（集团）股份有限公司技术
总监。他敢于向进口设备“开刀”，
敢于挑战世界纺织行业难题，突破了
牛仔布生产过程中的色差、缩水率等
技术瓶颈，打响了“中国牛仔布第一
品牌”。
“技术改造只有起点，没有终点。”

邓建军总说，要消化吸收国外先进工
艺，结合本国国情不断改造创新，创造
中国人自己的核心技术。

做牛仔布的邓建军，是这个行业
的著名“牛人”。工友们还清楚地记得
他最初做的一件“牛事”——1990年
对染浆联合机的初次改造。

把白色棉纱变成或蓝或黑，甚至
彩色的纱线，需要一种关键设备——
染浆联合机。长期以来，在这种机器
生产过程中间需要更换经轴，换一次
经轴必须停一次车，每停一次车就会
产生300多米染色不均的废纱。对此
难题，国内外同行业无人能解。当时
刚刚工作2年、还是一名维修电工的
邓建军，决心攻克这道世界难题，把染
浆联合机改造成连续生产不停车的
“永动机”。

他走访国内专家，查阅相关书籍，
提出在原有设备中加入存纱架的设
想，花了1年的时间和工友一起做电
气控制设计，又花了两三个月调试完
善，终于打破了染色换轴须停车的传
统生产方式，实现了连续生产不停
车。随后，邓建军又同工友们一起，陆
续对染浆联合机进行了4次改造，为
企业创造了3000多万元经济效益。
“要带着问题去学，而不是简单地

为了文凭而学，要学以致用，将学到的
知识应用在现场操作中。”他说。

工作29年，邓建军一直是工友中
技术攻关的“领头羊”。他自己从一名
普通技工成长为主任工程师、副总工
程师、技术总监，还培养了一批专业型
技术工人。1994年创建的“邓建军科
研组”，2008年发展成“邓建军劳模创

新工作室”。工作室现有18名成员，
先后获得了8项发明专利、11项实用
新型专利，实施技术创新项目近500
个，给企业创造了8000多万元的经
济效益。
作为来自基层的工人代表，邓建军

参加了党的十七大、十八大，并当选为
十九大代表。他始终不忘自己的工人
身份，关心产业工人的利益。他主导研
发的自动化料系统，其初衷就是为了降
低工人的劳动强度，改善操作环境。
化料是牛仔染色过程中的重要一

环，传统方式是人工投料、放水化料。
不仅费时费力，还会产生粉尘污染和
染料的浪费。2014年，邓建军决心设
计一种自动化料系统，通过计算机控
制完成集中化料。
他带领团队成员前前后后花了

10个月进行实地调研，走访纺织设
备、化工设备、染化料生产、电子电气
仪表类厂家，综合电化学、计算机控制
技术、染色技术、电气控制技术，经过
2年左右的研究，一次次在近40℃的
车间调试，每次一待就是2至4个小
时，终于完成了自动化料系统的正常
运行。目前这套系统已应用于企业的
5条染色生产线，年节约生产成本
1000多万元。
文/新华社记者 周思雨 朱国亮

（据新华社南京10月3日电）

从普通技工到技术总监
——记党的十九大代表、江苏省黑牡丹（集团）股份

有限公司技术总监邓建军

邓建军（左一）和团队成员在讨论

预缩机电气控制改造方案。

新华社记者 季春鹏摄

在上海洋山深水港集装箱码头，

张彦在桥吊上的工作间内作业。

新华社记者 丁 汀摄

在新疆昌吉市闽昌工业园区
内，新疆小金牛食品有限责任公司
总经理马国忠刚从陕西商谈完建立
物流基地事宜回来，就开始紧盯订
单产品生产。
“通过‘四位一体’模式从银行

贷到500万元，真是解了公司发展
的燃眉之急啊！”马国忠说。
据了解，该企业目前拥有300

名员工，生产的乳制品、饮料和农林
果品，产品远销北京、上海、广州等
各大城市。但在经济下行压力加大
的背景下，市场疲软造成企业回款
周期拉长，流动资金紧张，银行还贷
压力不断增大。

2015年初，为破解企业“融资
难、融资贵”问题，新疆昌吉回族自
治州积极探索，打出了一套“四位一
体”的组合拳，由政府引导、企业参
保、保险保障、银行支持形成“四位
一体”融资模式，贷款企业向金融机
构和保险公司提供相应申请资料
后，经政府、银行、保险公司三方联
合审查，向企业提供融资支持。
据了解，目前已有457家企业

加入“四位一体”企业库。其中，引
入保险公司第三方搭桥是“四位一
体”融资模式关键一环，有效解决了
企业贷款无抵押、无信用担保银行
难放贷的问题。此外，昌吉州还拿
出风险补偿专项资金，用来化解不
良贷款风险，减少银行放贷的顾虑。
对于“四位一体”融资贷款带来

的便利，马国忠深有感触：“以往贷款
要靠实物抵押，拿到贷款最快也得两
三个月的时间，现在不到一个月就能

拿到了。”截至目前，通过这种模式，
新疆小金牛食品有限责任公司融资
额度已达1895万元。
据昌吉州金融办主任王东胜介

绍，“四位一体”融资模式是一个金融
创新的产品，主要以保险保证和风险
补偿两个专项资金为支点，撬动金融
配置资源。“通过这种模式，可以用
1000万元撬动上亿元资金，能有效
解决昌吉州产业转型升级过程中抵
押难、融资难、融资成本高的问题。”
为了加大对中小微企业的贷款

扶持力度，推动金融服务与实体经
济良性互动，昌吉州相继出台《昌吉
州银行业贯彻落实“不断贷、不抽
贷、不压贷”意见》《昌吉州本地企业
多头贷款管理实施意见》等政策性
文件，充分发挥政府和监管机构在
中小微企业融资中的引导、服务、监
督作用，增强了金融机构业务创新、
产品创新、金融服务创新能力。

截至8月底，昌吉州通过“四位
一体”模式向中小微企业投放贷款
19.7亿元，以优质龙头企业作为供应
链融资核心为上下游中小微企业融
资达45亿元，以上市公司行业协会
为平台为协会成员单位提供互保融
资达1亿元、股权质押6000万元。
王东胜表示，破解企业“融资难、

融资贵”，“四位一体”模式只是探路
石，目前昌吉州正在推动建立一个包
括企业生产经营情况、纳税、信用记
录、产品质量、环保等信息在内的企业
基本信息库，在现有“四位一体”模式
的基础上，增加政策性担保融资、“政
银通”融资、供应链融资和行业协会融
资四类模式，搭建企业融资服务大平
台，解决企业多元化融资需求。
与昌吉州一样，目前新疆各地

正在深入开展金融创新，为建设丝
绸之路经济带核心区提供有力的金
融支撑，加速区域金融中心的形成。

群众幸福平安 就是最大心愿
——记节日岗位上的坚守者

新疆昌吉：为中小企业建起融资快速通道
本报记者 马呈忠

国庆假期，当人们回家团聚
或外出度假时，广大公交系统干
部职工、铁路职工、电力工人、
公安民警，以责任感和奉献精
神，依然坚守在工作的岗位上，
保障人民群众出行顺畅、生产安
全、生活有序。

济南公交干部职工：

微笑服务扮靓城市窗口

国庆长假期间，山东省济南公
交系统一派繁忙景象。每天担负
240多万人次乘客营运任务的济南
市公共交通总公司13000余名干
部职工坚守岗位，履职尽责，用微笑
服务为市民提供温馨的出行服务。
10月 1日早晨7点多，济南

公交BRT1号线上，洪亮的报站
声响起：“请各位乘客上车后尽量
往车厢后面走，需下车的乘客请
到后门做好准备。上车乘客比较
多，请大家互相照顾。”说话的是
济南公交BRT1号线的驾驶员王
琳弟，驾驶公交车已经有 10年
了，几乎每个中秋节他都是在驾
驶室中度过的，今年也不例外。
“把乘客安全送到目的地，就是我
在中秋节送给乘客最好的礼物。”
王琳弟说。
国庆期间，济南7000余名公

交驾驶员像王琳弟一样，用微笑
服务扮靓城市窗口，用辛勤劳动
在全市250条公交线路上为市民
出行提供温馨服务。
节日期间，济南公交各级管理

人员在全市公交枢纽上站上线，维
护乘车秩序，疏导车流人流，为市
民出行提供便利，保障乘客安全有
序乘车。期间累计安排值守人员
800余人次。

贵州西江苗寨景区交警：

全力护安全保畅通

国庆长假期间，贵州西江千户
苗寨迎来游客高峰，景区内重点路
段和路口车流量、人流量逐渐增
大。为切实做好“国庆”“中秋”两
节期间的道路交通安保工作，西江
苗寨景区公安交警取消休假，雷山
县公安交警还从有限警力中抽调
40名警力到西江景区上路执勤，
全力保障广大群众和游客节日期
间安全顺畅出行。
景区公安交警加大高速收费

站出口至景区沿线、景区北大门路

段、景区沿线等重点路段的管控，
实行定人定岗，最大限度地预防和
减少道路交通事故，确保车辆有序
通行。贵州雷山县西江交警中队
还提前部署，细化措施，在较容易
造成拥堵的景区核心区路段实行
单线行驶，切实缓解道路通行
压力。

郑州铁路局郑州客运

段北京一队乘务班组：

只为旅客如花的笑脸

国庆期间，郑州铁路局郑州客
运段加开39.5对临客，其中北京一
队在图定列车的基础上加开了
K4079/4080次临客列车，乘务工
作还是由原来的5个乘务班组担
当任务，很多列车员需要连续乘务
两个往返，连续工作3天3夜。
任务重、班组人员紧，各组正、

副车长主动申请利用退乘休息时
间支援其他兄弟班组。车队党总
支成立了“党员突击小分队”，开展
“欢度国庆节 喜迎十九大 党员当
先锋”活动。
1组列车员秦书麒在为3组替

班时，主动向列车长刘丹丹要求去
最重要的岗位，作为共青团员，他
在值乘中不仅自己按标作业，还积
极做好“传、帮、带”，向学员讲解劳
动安全、服务质量“红线”、服务技

巧等。一个班下来，25米的车厢他
来回走了十几里，脚磨出了血泡，
水顾不上喝一口，嗓子哑的说不出
话，但他无怨无悔。他坚信，付出
辛劳，收获的必是旅客如花的
笑脸！

重庆客运段动车一队

队长张莉：

坚守岗位无怨无悔

9月最后一天，成渝高铁因四
川青川县附近突发地震造成多趟
列车晚点，恰逢旅客运输的首日高
峰，成渝高铁趟均满员。重庆客运
段动车一队队长张莉从下午3点
左右接到列车晚点消息，就一直值
守在电话机旁忙碌。
10月 1日零点21分，最后一

趟来自成都东的G8541次列车晚
点1小时40分到达重庆北站，看到
职工一脸疲惫，张莉心中再多的鼓
励和安慰都只化成一句：“大家辛
苦了，回去好好休息！”之后又回到
办公室。直到晚点2小时9分的
G8544次列车到达成都东站的消
息传来后，才坐在椅子上舒缓了一
口气。
1日5时40分，张莉的身影又

早早出现在11站台上，当日首趟
是6时30分由重庆北开往荣昌北
的G8602次列车。虽然双眼布满
血丝，但这并不影响她细致严格地
工作，班组出乘着装、列车出库卫
生、列车设备设施等，都是她检查
的重点。

兰州铁路局高铁列车

长法懿娟：

客流激增服务水平不减

“越到节假日，旅客越多，越是
考验我们服务保障水平的时候。”
10月3日8时15分，兰州开往徐州
的G2028次列车缓缓驶出站台，列
车长法懿娟在车厢里边走边对记
者说，“每天至少走2万步，要不停
地在车厢内来回巡查，从每一个细
节入手为旅客做好服务”。
法懿娟是兰州铁路局兰州客

运段高铁车队的一名“90后”列车

长。工作3年多来，她只有1年春
节赶上了轮休，其余节假日基本都
在列车上度过。
一天之内从兰州到徐州跑个

来回，工作期间每天只能睡四五个
小时，法懿娟早已适应了这种工作
节奏。对她来说，最担心的就是旅
客太多而出现工作疏漏，“这趟车
平均半个小时就要停车进站。我
们组织好旅客上下车，车厢里巡查
一圈，就到了下一站，所以要时刻
保持高度专注”。

作为一名铁路职工，法懿娟从
身边的变化中感受到了祖国的日
益繁荣，“高铁网络遍布全国，如果
说硬件设施提升了人们的出行速
度，那么我们就要用悉心服务来提
高旅客的出行质量”。

余姚市供电公司朗霞

服务供电站站长吴长浩：

用户的需要就是我的追求

“这个地方需要更换线路，否
则用电设备增加后会有安全隐
患！”10月3日上午，国网浙江省余
姚市供电公司朗霞服务供电站站
长吴长浩和同事在余姚市张杰塑
料厂，对该厂的用电线路和配电设
备进行检查。吴长浩从这个车间
走到那个车间，每一条线路都仔细
检查，不放过任何一个细节。
从入职开始，吴长浩的节假日

基本都是在岗位上度过的。他说，
让市民和用户在国庆期间安全用
电是职责所在。越是节假日，就越
要坚守在岗位上，做市民可靠用电
的坚强后盾。
在检查中，吴长浩发现必须更

换老旧的变压器，并且有两条线路
需要重新布线。他和同事一边优
化方案，一边选址布线。经过近两
个小时的奋战，顺利架设完成了新
的一组供电线路。
“作为一名基层电力维护工人，

保证用电安全是我的责任，用户的
需要就是我的追求。”吴长浩说。
（文/本报记者 管 斌 王新

伟 王 伟 冉瑞成 陈发明 郁

进东 通讯员 赵东云 阳继

鹏 刘 方 杨 敏）

10月1日，在河南省洛阳市中信重工铆焊车间，工人在焊接矿用磨机筒体的加急配件。黄政伟摄（新华社发）

10月1日，河北邯郸市公安局交通警察支队渚河大队民警在指挥交

通。 新华社记者 王 晓摄


